
LA TERCERA DECLINACIÓN LATINA 

La tercera declinación latina contiene sustantivos de los tres géneros: masculino, 

femenino y neutro (sustantivos que tienen el nominativo singular acabado en -c, -t, -l, -m 

o -e). Pero a diferencia de otras declinaciones, los sustantivos de esta declinación se 

dividen en dos grandes grupos. 

 

1) TEMAS EN CONSONANTE (vistos anteriormente en el aula): pertenecen 

aquellos sustantivos en los que el genitivo singular tiene una sílaba más que el 

nominativo. Son imparisílabos. Ejemplo: plebs, plebis; consul, consulis; mulier, mulieris; 

flumen, flumenis; corpus, corporis; virtus, virtutis; lex, legis, etc.  

 

2) TEMAS EN -I: pertenecen aquellos sustantivos en los que el genitivo singular tiene 

el mismo número de sílabas que el nominativo. Son parisílabas. Ejemplos: sedes, sedis; 

orbis, orbis; ovis, ovis; nubes, nubis; etc. 

Los temas en -I, o también llamados temas en vocal, presentan cuatro tipos de nominativo: 

• En -is: navis, navis 

• En -es: proles, prolis 

• En -er: imber, imbris 

• En -e: mare,maris. Estos últimos son neutros. 

 



LAS DIFERENCIAS PRINCIPALES SON: 

1. EL Nominativo, Vocativo y Acusativo plural del neutro añade una -i entre el 

lexema y el morfema. (-IA) 

2. El Genitivo plural del neutro, masculino y femenino también añade una -i entre el 

lexema y el morfema. (-IUM) 

3. El Ablativo singular neutro se forma en -I en lugar de -E. 

 

TABLA RESUMEN DE LAS DESINENCIAS DE LA TERCERA 

DECLINACIÓN 

 
 

SINGULAR 
 

PLURAL 
 

 
MAS/FEM NEUTRO MAS/FEM NEUTRO 

NOMINATIVO --- --- -ES -A / -IA 

VOCATIVO --- --- -ES -A / -IA 

ACUSATIVO -EM --- -ES -A / -IA 

GENITIVO -IS -IS -UM/-IUM -UM/-IUM 

DATIVO -I -I -IBUS -IBUS 

ABLATIVO -E -E/I -IBUS -IBUS 

 

TEMAS MIXTOS 

Además de los temas en consonante y los temas en vocal, hay un tipo especial LOS 

TEMAS MIXTOS que presentan a la vez, características de los temas en consonante(sg.) 

y de los temas en vocal (pl.). 

Pertenecen a los temas mixtos: 

• Los sustantivos monosílabos que presentan dos consonantes delante de la 

terminación -is del genitivo singular: ars, artis; falx, falcis; dens, dentis. 

• Los monosílabos que tienen vocal larga (se representa en el diccionario con un 

guion encima) o diptongo: dos, dotis; faux, faucis. 

 SINGULAR  PLURAL  

 Terminación Ejemplo Terminación Ejemplo 

NOM. -S pons -ES pontes 

VOC. -S pons -ES pontes 

ACUS. -EM pontem -ES pontes 

GENT. -IS pontis -IUM pontium 

DAT. -I ponti -IBUS pontibus 

ABLAT. -E ponte -IBUS pontibus 

 



 

EJEMPLOS: 

• CONSUL, CONSULIS (TEMA EN CONSONANTE, Masculina) 

• NATIO, NATIONIS (TEMA EN CONSONANTE, Femenino) 

• NOMEN, NOMINIS (TEMA EN CONSONANTE, Neutro) 

   MASC   FEM    NEUTRO   

  SINGULAR PLURAL SINGULAR PLURAL SINGULAR PLURAL 

NOMINATIVO  consul consules   natio nationes  nomen nomina  

 VOCATIVO  consul consules  natio nationes  nomen  nomina  

 ACUSATIVO  consulem consules   nationem nationes  nomen  nomina  

 GENITIVO  consulis consulum   nationis nationum nominis  nominum  

 DATIVO  consuli consulibus   nationi nationibus nomini  nominibus  

 ABLATIVO  consule consulibus natione nationibus nomine  nominibus  

 

• HOSTIS, HOSTIS (TEMA EN -I, Masculina) 

• NUBES, NUBIS (TEMA EN -I, Femenina) 

• MARE, MARIS (TEMA EN -I, Neutro) 

  MASCULINO   FEMENINO   NEUTRO   

   sing plu  sing  plu  sing  plu  

 NOM  hostis hostes  nubes nubes  mare  maria  

VOC   hostis hostes  nubes  nubes mare  maria 

AC   hostem hostes   nubem nubes  mare  maria  

 GEN  hostis hostium  nubis nubium   maris marium 

DAT  hosti  hostibus  nubi nubibus  mari maribus 

ABL   hoste hostibus   nube nubibus   mari maribus  

 

EXCEPCIONES 

1. Hacen el Gen. Pl. en -IUM los siguientes sustantivos monosílabos: lis, litis; mus, 

muris; os,oris y nix, nivis. 

 

2. Hacen el genitivo en -UM los parisílabos pater, patris; mater, matris; frater, 

fratis; iuvenis, iuvenis; senex, senis; panis, panis; canis,canis; vates, vatis y 

accipiter, accipitis. 


